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КОТЛАС ТЫЛОВОЙ (1941-1945):
ИЗЫСКАНИЯ В ГОРОДСКОМ МУНИЦИПАЛЬНОМ АРХИВЕ

С началом войны Котлас мгновенно преобразился. Указом Президиума 
Верховного Совета СССР (22.06.1941) Архангельскую область объявили (на 
основании ст.49 Конституции страны) на военном положения, город Котлас, 
соответственно, тоже, как один из важных стратегический пунктов в тылу. 
Протоколы заседаний в 1941 году Исполнительного комитета Котласского Го
родского Совета Депутатов трудящихся позволяют почти по дням проследить 
стремительно меняющуюся картину жизни города в тот период.

Уже 23.6.41 исполком горсовета принимает решение о мероприятиях по 
организации местной противовоздушной обороны (МПВО) Котласа: «В свя
зи с предательским нападением фашистских разбойников на нашу Родину, 
Указом Президиума ВС СССР и другим документам в целях правильной ор
ганизации населения от возможного нападения и быстрой ликвидации его 
последствий -  организовать в городе МПВО и объявить территорию Котласа 
в угрожающем положении».

Руководителей и всё население с наступлением темноты обязали ежеднев
но затемнять все постройки, полностью ликвидировать уличное освещение 
до получения синих электролампочек. Всюду предусматривалось дежурство 
и оповещение -  сигналы воздушной тревоги и отбоя (потому -  круглосуточ
ная работа радиоузла), установлены посты воздушного наблюдения в районе 
завода Лименда, парашютной вышки и в районе Болтинки, налажена прямая 
связь с постами Устюга, Красноборска и Сольвычегодска. Начальником штаба 
МПВО утвердили председателя исполкома Баева (заместитель -  Стрекалов- 
ский, нач. штаба МПВО -  Малых, зам. Королев). Приказ № 1 по МПВО утвер
дили и объявили по радио, в печати. Рассказывали об угрожающем положения 
и особенностях периода -  и через листовки.

Первого июля в повестке дня исполкома: обеспечение общественного по
рядка и оборонных мероприятий, введение трудгужповинности в городе. Ру
ководителей торговли обязали работу торговых точек и общепита организо
вать до 22 часов. Такое время работы установили и баням, парикмахерским, а 
театру, кинофикации и клубам время зрелищных мероприятий.- до 23 часов. 
Повсеместно устанавливалась охрана предприятий и важных объектов. При
нимались противопожарные меры. К 3 июля создавались пять дегазацион
ных отрядов -  в Лименде, в центральном районе, при пожарной команде на 
пристани СУРП, ж.д. станции Котлас и на Болтанке. Оборудовали санитар
но-обмывочные пункты. Запросили облисполком пополнить запас противо
газов (отряды группы самозащиты и населения города: взрослых -  5 тыс. шт.,
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детских -  700, также специальных комбинезонов -  700, чулок защитных -  700, 
перчаток -  700 шт).

Записан в решении и такой пункт: «Для защиты населения города Котла
са от всевозможных воздушных нападений немедленно приступить к под
готовке траншей и щелей, в каждом квартале обеспечить в первую очередь 
размещение в бомбоукрытиях детей, женщин, престарелых и больных». На 
период трудгужповинности (привлечение на названные и другие работы) в 
школах оборудовали площадки для детей, учителей вызывали из отпусков. 
Трудгужповинность (т.г.п.) ввели со 2 июля (привлекалось к оборонным ме
роприятиям население, особенно не занятые на производстве, мужчины от 
16 до 60 лет и женщин 16-55 лет, рабочие и служащие в нерабочее время -  на 
2-3 часа в день и также автогужевой транспорт частных лиц, предприятий 
и учреждений, но освободили от т.г.п. беременных (с 6 месяцев), кормящих 
грудью (до 6 месяцев).

Четырнадцатого июля принято исполкомом важное решение об организа
ции и размещении эвакуационного пункта и о военном обучении населения. 
Для решения вопросов эвакуации беженцев создали тройку: Баев -  предс. 
горисполкома, Парамонов -  секретарь ГК ВКП(б), Кожевников -  оперупол
номоченный гор. НКВД. Начальником эвакопункта (э/п) утвердили И.В. Па
рамонова, заместителем по санитарной части -  Какаровцеву (санит. врач от 
района), зам. по политчасти -  Чекмарёва. Передали в распоряжение э/п здания 
некоторых школ, дом колхозника, клуб ж.д. ст. Котлас, интернат ж.д. (для при
ёма детей-сирот). Тройка изыскивала ещё помещения до 500 мест (уплотняли 
организации, учреждения и на заводе Лименда). За э/п закрепили несколько 
столовых. И много мелких, но важных действий: учёт прибывающих, санпро
пускники, хозяйственное и медицинское обслуживание, коменданты и поли
тработники. Разместили э/п в клубе ж.д.

Военным обучением (ПВХО) привлечены в качестве инструкторов 32 учи
теля и медики. За три дня поручалось организовать санитарную подготовку 
населения и санитарных звеньев групп самозащиты (помимо существующих 
групп ПВХО).

Уже на следующий день исполком снова заседает: по экономии хлеба, тор
говле на предприятиях через буфеты (чтобы без очередей -  по спискам рабо
тающих с учётом членов семей), использовании старшеклассников на рабо
тах на предприятиях (создавали бригады). Двадцать пятого июля заслушаны 
с решениями вопросы: подготовка кадров инструкторов ПВХО, начальников 
групп самозащиты и командиров звеньев (на базе Горсовета ОСОВИАХИМ), 
организация краткосрочных курсов с отрывом от производства на 10 дней, об
служивание семей мобилизованных (пока плохо по льготам и обследованию 
семей), повсеместный переход на работу с 8 утра.

В начале августа слушается вопрос уплотнения жилой площади в городе 
для размещения прибывающих семей, а в конце месяца рассматривается во
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прос ликвидации малограмотности среди призывников (12 человек не учились 
совершенно, поэтому организовали ликбез, при Заготзерно, с отрывом от про
изводства -  с 7 утра до 4 дня). А ещё, на заседании через два дня, о подготовке 
рабочих Болтинского комбината к противовоздушной обороне -  совершенно 
отсутствовала.

Пятого сентября остро стоял вопрос помощи семьям красноармейцев (ре
монт квартиры семье к/а Белых), предложено созвать совещание хозяйствен
ников и по вопросу обслуживания семей мобилизованных. Важное решение в 
условиях тылового города — о светомаскировке промышленных предприятий, 
учреждений, жилых домов и всех видов транспорта. Горсовет обязал руково
дителей предприятий, учреждений, учебных заведений, управляющих домами, 
комендантов, частных домовладельцев и всех граждан города «с наступлени
ем темноты производить полную светомаскировку предприятий, производ
ственных территорий и ... мест общего пользования, жилых домов, всех видов 
транспорта способами и средствами, соответствующими местным условиям, 
обеспечивающим укрытие огней и отражения света от наблюдений с воздуха». 
С наступлением темноты запретили: костры в городе и окрестностях, движе
ние автотранспорта, пароходов и паровозов с немаскированным освещением, 
курение, зажигание карманных и другого вида фонарей на открытом воздухе, 
включение света в немаскированной комнате.

Вскоре, решением от 13 сентября, в городе организовано бюро продоволь
ственных карточек (аппарат -  двое, зав. бюро утвердили Андрея Александро
вича Ватлина).

Двадцатого сентября -  деталировка по продуктовым и хлебным карточ
кам. Для точного учёта выдачи и хранения продуктовых карт поручили Ватли- 
ну выдавать карточки только доверенным лицам. Так как Котлас узловая стан
ция и районный пункт, проходит большой пассажирский поток, -  просили об
ласть открыть в городе магазин для торговли хлебом по коммерческим ценам.

А 27 сентября исполком отметил положительный опыт пионерской орга
низации школы №2, ж.д. школы, где создали тимуровские бригады для помо
щи семьям красноармейцев, задание -  в каждом квартале создать комиссии 
по оказанию помощи семьям к/а. Вот и пример масштаба трудповиниости в 
городе: привлечь по 200 человек для выполнения срочных оборонных работ 
главлесосбыту и селянам округи (в колхозы). Дан и расчёт потребности ма
териалов для бомбоукрытий (на 288 убежищ надо леса -  3 536 куб., горбыля 
-  1 040 куб., пиломатериалов -  416 куб., гвозди и навесы -  сотни кг и пар, в 
средствах -  тянуло на 100 тыс. руб.)

Один из самых важных документов того времени -  совместное решение 
бюро горкома ВКП(б) и горисполкома от 5 ноября, «О мобилизации на спец
работы 750 человек» (внёс И. Баев).

Во исполнение предложения тов. Берия и Архангельских обкома и облис
полкома о проведении мобилизации на спецработы в район Вологды от на
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шего города посылали 750 человек. Решение жёсткое: мобилизовать трудоспо
собное население ка спецработы. В списке значилось 97 организаций (из них 
брали от 1,51 0 -ти до 30 чел., до 100 чел. со сплавсостава СУРП и 150 чел. с 
Лимендского завода (самых крупных), от кого-то и 50 чел. Мобилизация кос
нулась Севжелдлорлага, Севдвинлагага, детсадов, яслей, домохозяек. Обязали 
руководителей срочно, к 9 утра 5 ноября, дать списки людей в ГК и обеспечить 
100-процентную явку людей, мобилизованных, на сборный пункт -  площадь 
горсовета (к 12 часам 8 ноября). С инструментами: лопаты, топоры, кирки, 
ломы (срочно изготовить: Лименда и ГУЛЖДС -  по 100 штук). Иметь: котел
ки, кружки, ложки, запас белья -  до двух, одеть всех в тёплую одежду и обувь, 
иметь продовольствие на 15 дней (два котла для варки пищи, повар). Отв. руко
водитель колонны -  Е.Г. Абрамов и помощник ему -  Подойницына. На каждые 
сто человек -  ответственный.

Большое внимание уделялось вопросам тыловой жизни и на депутатских 
сессиях. К слову, сразу с началом войны из депутатского корпуса выбыло де
сять человек, ушли на фронт.

Десятая сессия горсовета 1 июля вторым вопросом рассмотрела введение 
трудгужповинности в Котласе. Депутаты отпустили 30 тыс. руб. средств для 
оборонных мероприятий. Всем депутатам предложили «всемерно оказывать 
практическую помощь» в проведении в городе мероприятий по МПВО и «си
стематически вести работу среди населения по разъяснению Указов Президи
ума ВС СССР, принятых за период с 22 июня 1941 года».

Одиннадцатая сессия горсовета (29 окт.), обсудив подготовку города к пер
вой военной зиме, обязала всех руководителей помогать семьям призванных 
в ряды РККА (подвозка дров, ремонт и утепление квартир, предоставление 
работы). Сессия потребовала ото всех «в условиях священной отечественной 
войны советского народа с лютым врагом человечества германским фашизмом 
безусловного выполнения и перевыполнения государственных планов... реши
тельно поднять производительность труда ... и улучшить оборонную работу, 
превратив каждое предприятие в крепость обороны». А МПВО должно стать 
«боеспособным формированием».

Собравшись 30 декабря, 12-я сессия рассмотрела вопрос о состоянии здра
воохранения, особо выделив задачу медикам: не допустить появления в городе 
инфекции, активизировать подготовку населения к санитарной обороне.

Что происходило в городе в 1942-1945 годах и как это отражено в докумен
тах исполкома?

Пятого января 1942 года принято снова совместное решение бюро ГК 
ВКП(б) и исполкома о санитарных мероприятиях в Котласе -  с целью недо
пущения инфекционных заболеваний. Предусматривалась генеральная чистка 
города за десять дней, объявили соревнование по чистоте и культуре. Утверди
ли специальную городскую комиссию, её возглавила секретарь горкома партии 
Туробова. Установили «обязательное посещение бани» населением не реже
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доставкой дров (В Котласлесе задержки доставки аж с 41-года: «безобразное 
преступное отношение»)

В марте райпромсоюзу, артели инвалидов и горпромкомбинату исполком 
поручил срочно наладить производство обуви на деревянной подошве. В апре
ле устанавливается план сбора подснежной клюквы и решается вопрос орга
низации в Котласе мастерской по производству спичек, а также выработки ме
таллических пуговиц, мер переработки в городе короткого льноволокна.

Важный факт для истории нашего города: 31 августа на исполкоме заслу
шан доклад представителя Академии Коммунального Хозяйства им. Панфи
лова о схематическом проекте планировки Котласа (показывали эскизы раз
ных масштабов). Исполком признал проект правильно оценивающим значение 
Котласа в сложившейся ситуации (транспортный и хозяйственный центр) и в 
перспективы его (промышленное, культурное и административное развитие) 
в пределах всего Северо-Запада Союза. Намечаемый проектом прогноз роста 
населения -  до 120 тыс. чел.

Тогда спорили между собой два проекта развития: южный (в сторону Бол
танки) и сольвычегодский варианты. Как более предпочтительный был выбран 
первый. Общая площадь селитебной территории предполагалась -  1 650 га. 
Обсуждались вопросы развития на первых порах четырёх районов, вместе с 
существующим центром. Болтанка могла стать железнодорожным узлом. На 
заседании озвучены и приняты к дальнейшей работе многочисленные поправ
ки по развитию городской территории. При этом аэродром ещё сохранялся на 
прежнем месте. Предполагалось ещё пока в основном деревянное 1-2-этаж
ной жилой застройки и постепенное, для начала до 25 процентов, повышение 
удельного веса каменного строительства. Но общественные здания предписы
валось строить каменными уже в ближайшие годы.

Любопытный сентябрьский факт: исполком поручил горкомхозу выпла
тить 2 тыс. раб. конструктору В.Г. Шулю -  за конструирование и руководство 
строительством ветродвигателя.

В октябре Дорпрофсож Северо-Печорской ж.д. обратился с идей пристрой
ки к зданию ж.д. клуба (зрительного зала на 400 мест, кинобудки, вестибюля 
и сцены), что власть одобрила (с условием снести старый клуб к 1948 году). В 
этом же месяце организовали в городе стрелковый клуб при отделении ОСО- 
ВИАХИМ (на улице Папанина).

В ноябре исполком заслушал отчёт директора театра Долинского. Несмотря 
на военные условия (не было материала оформлять пьесы и шить костюмы), 
ставились полноценные спектакли (на внутренних ресурсах), велась больная 
военно-шефская общественно-патриотическая работа по обслуживанию ча
стей РККА, госпиталей и колхозов. Работал театр на хозрасчёте и дал прибыли 
государству в 42-м году -  130 тыс. руб. Дали 162 концерта в колхозах, 420 
спектаклей в частях Красной Армии. Творческий рост таков был, что театр 
перевели из 4-й группы в третью (разрядность учреждения).
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Всю войну очень заботилась местная власть об учёбе детей, постоянно рас
сматривались текущие вопросы школьной жизни. И вот в январе 1944 года 
в городе организовали мастерские по реставрации учебников (в артели им. 8 
марта и городской типографии). В феврале стали готовить в Котласе шоферов 
для армии. Улучшалась социальная жизнь, вот примеры.

В марте поручено Котласторгу организовать столовую диетического пита
ния (в помещении столовой № 6). В мае рассматривается важный вопрос по
стройки водовода, за это взялось второе отделение паровозного хозяйства. Оно 
обязалось после окончания работ обслуживать водоснабжением городские 
электростанцию и баню (по договору). Город выделил в помощь 25 рабочих, 
лошадь для подвозки материалов. В июне открывают ШРМ в Лименде, при за
воде, на 160 человек. В августе город смог отправить в Архангельск команду 
физкультурников из 12 человек -  на турнир трёх городов (ещё Молотовска), 
состязались несколько дней по волейболу, баскетболу.

Примечателен факт организации и проведения колхозной ярмарки в двадца
тых числах октября. Утвердили ярмаркой из шести человек — во главе с пред
седателем горисполкома Анисимовым. В соседние районы послали уполномо
ченных, зазывать гостей-продавцов на ярмарку (им забронировали места в Доме 
колхозника). Отремонтировали тротуары и мостки на рынке, также и ларьки, 
навесы здесь, подготовили базарную площадь. Организовали встречную торгов
лю котласскими товарами (спичками, верёвкой бондарной, гончарной посудой).

Меж тем к концу этого года наличествовали и общегородские успехи в по
мощи фронту: сбору тёплых вещей, выполнению специальных заданий, снаб
жению Красной Армии снаряжением, реализации военного займа и билетов ло
тереи, отправке посылок бойцам и командирам, помощи инвалидам войны. Вот, 
забегая по хронологии вперёд, несколько обобщающих цифр на тему помощи се
мьям военнослужащим из документов 28-й сессии (прошла 24.4.45). Советские и 
хозяйственные органы города трудоустроили на работу 1 446 человек и обучили 
профессиям 1 176 человек. Устроено детей военнослужащих в детские учрежде
ния -  1 920. В 1944 году свыше 97 процентов всех семей в/с получили земельные 
участки под индивидуальные огороды и значительную помощь в приобретении 
семян и обработке земли. Многим семья фронтовиков помогли деньгами (свы
ше 500 тыс. руб.), продовольствием, топливом, обувью, одеждой, устройством 
квартир. Подчёркнуто было, особо ярким выражением народной заботы о семьях 
фронтовиков стали массовые воскресники и декадники, месячники.

В начале 1945 года интересно провели в Котласе (по решению ЦК ВЛКСМ 
и ВЦСПС) профсоюзно-комсомольский кросса им. 27-й годовщины Красной 
Армии (18-25 февраля). Позже, в начале июня, провели и летний забег.

Источник:
Муниципальное бюджетное учреждение «Архив муниципального образования Котлас», Ф.47, 
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